

An alle Vorstandsmitglieder QVR
 Gemeinde- und KantonsrätInnen
 Kreise 7 und 8
 sowie weitere interessierte Kreise

Protokoll

Quartierverein Zürich Riesbach

2. Vorstandssitzung

Dienstag, den 05. Februar 2019, im Gemeinschaftszentrum Riesbach

Leitung: Urs Frey

Vorstandsmitglieder

Urs Frey	Präsidium, Wohnen
Marina Albasini	Natur, Umwelt und Verkehr
Gina Attinger	Labyrinth, Website
Franz Bartl	Quartierhof Wynegg, Quartierfest
Steven Baumann	Social Media, Neue Projekte
Claude Bernaschina	Mitgliederwesen, Kasse, Newsletter
Dorothee Schmid	Kontakt
Cathy O'Hare	Protokoll

Gäste

Markus Kick	GZ Riesbach
Matthes Schaller	

Entschuldigt

Nelo Auer	Quartierentwicklung und Verkehr
Jessamyn Graves	Kinder und Schule
Daniel Schifferle	Neue Projekte
Judith Stielper	Neue Projekte

1	Begrüssung und Protokollabnahme Urs Frey begrüsst die anwesenden Vorstandsmitglieder, die Gäste und Markus Kick, GZ Riesbach. Das Protokoll der letzten VoSi im Januar 2019 wird erwähnt und verdankt.	U. Frey
2	Traktanden	
2.1	MV 2019 Claude Bernaschina wird die Einladungen für die MV 2019 im März verschicken. Daniel Schifferle und Judith Stielper werden den Vorstand leider verlassen. Sowohl Dorotée Schmid als auch Matthes Schaller werden sich an der MV zur Wahl stellen. Der Vorstand freut sich sehr darüber. Mittelfristig werden mehrere jüngere Vorstandsmitglieder gesucht. Die neu Kandidierenden sind auch eingeladen, geeignete Personen aus dem eigenen Bekanntenkreis einzuladen. Man darf auch einige Zeit ‚schnuppern‘ im Vorstand. Anträge an die MV: Der Vorstand stellt den an der letzten VoSi beschlossene Antrag an die MV. Es ist darauf zu achten, dass dieser mit der Einladung	U. Frey, C. Bernaschina, G. Attinger, D. Schmid

	<p>versendet wird.</p> <p>Programmpunkte: Steven Baumann würde die MV gerne mit einem historischen Rahmenprogramm erweitern, zu Ehren des 125-Jahr-Jubiläums des QVR. Urs Frey und Claude Bernaschina finden die Idee interessant, einen historischen Abriss zu geben zur Geschichte des Quartiervereins. Das Programm der MV ist jedoch befrachtet, die MV könnte zu lange dauern. Markus Kick überlegt, dass ein historischer Rückblick vielleicht am Jubiläumsfest im Sommer passender wäre. Wir verzichten auf eine Spezialanlage an der MV. Es soll aber Werbung gemacht werden für das 125-Jahr Jubiläum. Das Jubiläums-Fest findet am 22. Juni 2019 statt.</p> <p>Dorothee Schmid und Gina Attinger planen für diesen Anlass einen Quartierspaziergang (Mühle Tiefenbrunnen – Eigen-/ Heimatstrasse – ZAZ / Bellerive) mit zwei kulturellen Highlights. Dorothee Schmid beantragt für die dafür angefragten Kulturschaffenden ein kleines Honorar. Der Rahmen wird auf 600 Franken festgesetzt. Am Quartierspaziergang können rund 30 Personen teilnehmen. Bei grossem Andrang könnte der Spaziergang wiederholt werden. Der Spaziergang endet auf dem Areal des GZ Riesbach, wo das Sommerfest stattfindet.</p> <p>Matthes Schaller schlägt vor, dass am Jubiläumsfest auch die Familien und Kinder mit einbezogen werden (z.B. Basteln von Riesbacher Sichel/Rebmesser). Er klärt mit Markus Kick die Details.</p> <p>An der letzten VoSi wurde beschlossen, dass der QVR seine Bar am Sommerfest aufstellt. Dieses ist ein Novum und ersetzt den Frühlingsmarkt. Der QVR versteht das Sommerfest als Überbrückung des heuer ausfallenden Riesbachfestes. Wie es nächstes Jahr mit dem Quartierfest weitergehen soll, ist noch offen. Claude Bernaschina und Urs Frey werden Kontakt aufnehmen mit Beni Kocher vom GZ Riesbach.</p> <p>Das Sommerkonzert des QVR war auf den Folge-Sonntag vom 23. Juni 2019 terminiert worden. Nun findet dieses (am Datum des ausgefallenen Riesbachfestes), am 18. August 2019 auf der Wynegg statt.</p> <p>KandidatInnen Rebmesser: Der Vorstand diskutiert, wer das Rebmesser 2019 erhalten könnte. Es fallen diverse Vorschläge, ein Vorentscheid wird gefällt. Weitere Vorschläge können an der März-sitzung eingebracht werden.</p> <p>Agenda: Gina Attinger vervollständigt die Agenda laufend.</p>	
<p>2.2</p>	<p>Schnittstelle zwischen Stadt und Quartieren, E-Partizipation</p> <p>Ab dem 1. Februar 2019 läuft die E-Partizipation zur Schnittstelle Stadt – Quartiere. Acht Themenbereiche, die an der ersten Grossgruppenveranstaltung vom 18./19. Januar für die Weiterarbeit bestimmt wurden können nun bis Ende Februar von allen Interessierten kommentiert werden. Im Folgenden sind einige der Fragen aufgeführt, die in der E-Partizipation zur Debatte stehen:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Wie könnte eine digitale Informationsplattform für Quartierthemen aussehen? - Wie kann der systematische Einbezug möglichst breiter Bevölkerungskreise erreicht werden? - Wie muss eine quartierinterne Vernetzung ausgestaltet sein? - Und wie lassen sich Anliegen und Positionen breit in der Quartierbevölkerung abstützen? <p>Diese und die weiteren Themen können auf der Online-Plattform diskutiert werden. Die E-Partizipationsplattform www. schnittstelle-stadt-quartiere.ch wird</p>	<p>J. Graves</p>

	vom 1.-28. Februar aufgeschaltet.	
2.3	<p>Quartier-Spaziergang 125 Jahre QVR und Quartier-Gespräche</p> <p>Gina Attinger und Dorothee Schmid bieten einen längeren Quartiersspaziergang am Sommerfest vom 22. Juni an (siehe 2.1). Ein Quartiergespräch mit Stefan Zappa, Mitinitiant der Blinden Kuh, findet an einem Samstag-Nachmittag vor oder nach der Sommerpause statt. Das genaue Datum ist noch in Abklärung. Die Gruppe bleibt dran. Auf das ursprünglich geplante zweite Gespräch wird verzichtet.</p>	G. Attinger, D. Schmid
2.4	<p>Phänomene</p> <p>Urs Frey nimmt das Thema Phänomene auf. Herr Georg Müller, Initiant der Phänomene war im Januar 2017 an einer VoSi, um eine Neuauflage der Ausstellung am See vorzustellen. Herr Müller hat Urs Frey telefonisch kontaktiert, nachdem er auch schon bei Stadtrat Wolff vorgesprochen hatte. Stadtrat Wolff liess sich am 18.1.2019 von Urs Frey über die Haltung des QVR bezüglich Phänomene orientieren. Der Vorstand spricht sich geschlossen gegen eine Neuauflage der Phänomene beim Zürichhorn aus. Zwar hat er sich vor zwei Jahren nicht mehrheitlich und kategorisch gegen die Idee gestellt, aber damals schon nachdrücklich Herrn Müller nahegelegt, einen anderen Standort für die Ausstellung zu suchen, nicht zuletzt auch in der Erwartung, dass ein neuer Ort ihr auch Impulse für eine Aktualisierung verleiht. Hansruedi Diggelmann als damaliges Vorstandsmitglied hat sich bereit erklärt, in diesem Sinn mit Herrn Müller weiter im Gespräch zu bleiben. Unsere nun deutliche Ablehnung des Vorhabens stützt sich auf folgende Punkte. Das Vorhaben ist im gegebenen Zeitraum und am gegebenen Ort möglicherweise gar nicht realisierbar, jedenfalls nicht, wenn die Seilbahn der ZKB wirklich erstellt wird, denn grosse Teile der Ausstellung kommen auf das Areal der Station zu stehen. Fraglich scheint auch, ob das Kino am See dem Projekt weichen wird. Zudem dürfte die Sanierung der Bellerivestrasse einem Grossanlasse am See hinderlich sein. Neben diesen praktischen Einwänden wiegt für den Vorstand vor allem die Tatsache schwer, dass sich seit Anfang 2017 die Diskussion rund um die Seilbahn entwickelt. Der Quartierverein hat sich vehement dagegen gestellt; dies auch aufgrund der grundsätzlichen Haltung, dass der öffentliche Raum am See gegen längerfristige Vereinnahmungen durch geschlossene und damit privatisierte Veranstaltungen verteidigt werden muss.</p>	
2.5	<p>Kulturpavillon Kreuzplatz - Anfrage für Komitee</p> <p>Gemeinderat Mischa Schiwow und Gemeinderätin Marianne Aubert (SP) wollen, dass das Migros-Provisorium am Kreuzplatz nach dem Auszug der Migros als kultureller Begegnungsort für Musik und Veranstaltungen weitergeführt wird. Mit dem Budget 2019 wurde der Stadtrat aufgefordert, bezüglich dieses Vorschlags Verhandlungen mit dem Migros Genossenschaftsbund MGB aufzunehmen. Urs Frey wurde fürs Komitee angefragt und möchte den Vorstand konsultieren. Der Vorstand findet die Idee auch interessant. Markus Kick macht deutlich, dass das GZ während der Sanierung seinen heutigen Standort beibehalten möchte. Urs Frey wird bezüglich der Anfrage eine Entscheidung fällen.</p>	U. Frey, M. Kick
2.6	<p>QVR-Info-Treff</p> <p>Steven Baumann hat die vier Daten für den QVR-Info-Treff festgelegt. Steven Baumann und Claude Bernaschina übernehmen den ersten Einsatz am 30. März</p>	S. Baumann, C. Bernaschina

	2019. Steven Baumann wünscht eine entsprechende Publikation im Newsletter. Markus Kick erinnert den Vorstand daran, dass am 30. März in den Räumlichkeiten des GZ eine Börse stattfindet.	
2.7	Food Zürich Am Sonntag, den 19. Mai 2019 organisiert Steven Baumann im GZ Riesbach einen Quartierbrunch als Teil der „Food Zürich“. Steven Baumann möchte den Quartierbrunch im Namen des QVR organisieren. Der Vorstand findet die Aktion sympathisch und bedankt sich bei Steven Baumann für die Organisation dieses Quartierbrunchs.	S. Baumann
2.8	Motion ‚Quartierbudget‘ vgl. participatory budgeting Urs Frey präzisiert, dass das Quartierbudget einer der Diskussionspunkte der Grossgruppenveranstaltung ist (siehe 2.2). Das Thema Quartierbudget soll an einer kommenden Vorstandssitzung möglicherweise in Anwesenheit eines Gastes (Mitinitianten des Vorstosses im GR) diskutiert werden.	U. Frey
2.9	Anfrage Waldexkursionen Der QVR wurde angefragt, sich an der Organisation von Waldexkursionen zu beteiligen. Der QV Hirslanden hat Interesse gezeigt. Der QVR wäre bereit, als Mitveranstalter zu firmieren, würde sich organisatorisch jedoch nur am Rande beteiligen.	
2.10	Kostenteilung Moderation Markus Kick fragt den Vorstand, ob der QVR die externe Moderation für die Kick-Off-Veranstaltung vom 7. Februar 2019 mit 800 Franken unterstützen würde. Der Vorstand stimmt der Vergabe von 800 Franken einstimmig zu.	M. Kick
2.11	Tsüri.ch Die Plattform Tsüri.ch lancierte ein Crowdfunding, um die Wohnsituation der Stadtbevölkerung zu dokumentieren. Urs Frey schlägt vor, dass der QVR diese Recherche mit 200 Franken unterstützt. Der QVR stimmt dem zu.	C. Bernaschina
3	Ressortmitteilungen	
3.1	GZ Riesbach Markus Kick informiert, dass die Vorbereitungssitzung für das Riesbachfest 2020 der aktuelle Schwerpunkt für das GZ-Team ist. Markus Kick erhofft sich von der Vorbereitungssitzung viele neue Inputs für den Neustart des Quartierfestes. Über 40 Interessierte haben sich für die Vorbereitungssitzung gemeldet.	M. Kick
3.2	Kontakt Dorothee Schmid berichtet, dass die nächste Kontakt-Produktion schon weit fortgeschritten ist. Für die Jubiläumsnummer werden Themen und Artikel gesammelt. Die Kontakt-Redaktion freut sich über Beiträge auch vonseiten des Vorstandes.	D. Schmid
3.3	Labyrinth, Website Gina Attinger informiert, dass im März 2019 die Verteilung der Beete im Labyrinth beginnt. Im Kontakt wird publiziert wann die Verteilung der Beete stattfindet. In der Labyrinth-Gruppe sollen Zukunftspläne diskutiert und Visionen gesucht werden.	G. Attinger
3.4	ARGE Verkehr Am 18. März 2019 findet die nächste Verkehrssitzung statt. Dann werden die aktuellen Themen gesammelt. Laut Mitteilung wird bis zum gegebenen Zeitpunkt	U. Frey

	zum Grossthema Bellerivestrasse noch nichts spruchreif sein. Die Neugestaltung der Kreuzung Höschgasse / Zollikerstrasse liegt noch bis zum 11. Februar 2019 zur Mitwirkung auf. Der Vorstand hat dies auf dem Korrespondenzweg besprochen. Er wird keine Einwendungen machen.	
3.5	Verkehr Marina Albasini informiert zur Situation rund ums Kisp. Die Fragen im Brief der BLS Gruppe an den Stadtrat werden, wie telefonisch angekündigt, demnächst beantwortet werden.	M. Albasini
4	Varia	
4.1	Verteilerliste Claude verteilt an der Sitzung die Liste mit den Standorten, wo das Material des QVR bei Anlässen verteilt werden könnte. Die Vorstandsmitglieder können Claude Bernaschina per Mail mitteilen, wo sie das Material im Quartier verteilen werden.	C. Bernaschina
4.2	ZKB Seilbahn Urs Frey wurde von der SP 7+8 am 10. 1. 2019 gemeinsam mit den Projektleitern der ZKB zu einem kleinen Podium eingeladen. Er hat den Standpunkt des QVR vertreten. Die anwesenden Parteimitglieder haben sich geschlossen gegen das Projekt ausgesprochen. Eine offizielle Stellungnahme der Sektion steht bis dato noch aus. Seit dem 5. Februar 2019 ist die Crowdfunding-Webseite aufgeschaltet, um anfallende Kosten für die „IG Seebecken seilbahnfrei“ zu decken. Der Link soll im eigenen Bekanntenkreis verbreitet werden.	Alle
4.3	Quartier-Wegweiser Gina Attinger wird bei der nächsten Sitzung bezüglich Neuzuzüger-Anlässen den Quartierplan Hottingen/Hirslanden als Anregung vorstellen.	G. Attinger
4.4	Projekt EPI-Klinik Cathy O'Hare hat mit Alexander Buchner von der EPI-Klinik Kontakt aufgenommen. Alexander Buchner informierte über den neuen Senioren(Spiel)-Treff bei Kaffee und Kuchen im schönen EPI Park Restaurant. Jeden Mittwoch- und Freitag-Nachmittag ab 14 Uhr kann, muss aber nicht, gespielt werden. (Jass, Schach, Bridge, Backgammon, Monopoly- was immer es sein sol). Willkommen ist auch , wer einfach nette Leute treffen will, um zu plaudern. Das Motto lautet „gemeinsam statt einsam“ und soll vor allem die ältere Generation ansprechen. Der Vorstand findet dieses Projekt sehr schön. Dorothée Schmid bietet den Organisatoren die Möglichkeit, im Kontakt die Idee vorzustellen.	C. O'Hare
4.5	ZAZ-Anlass im April Michael Schmid von der AL plant für den 2. März 2019 unter dem Titel „Freiräume oder Kommerz?“ einen Spaziergang rund ums Seebecken. Der QVR und die IG Seebecken-Seilbahnfrei sind um Erläuterungen vor Ort angefragt worden. Urs Frey hat für einen kurzen Input um 13.30 Uhr beim Chinagarten zugesagt. Christian Schmid ist im Vorstand des ZAZ (Zentrum Architektur Zürich) und Urs Frey steht im Kontakt mit ihm. Das ZAZ will im Frühling / Sommer das Thema Seeanlage und die Person von Alfred Bürkli aufnehmen und die Diskussion zum Thema „See und öffentlicher Raum“ anregen. Urs Frey wurde provisorisch angefragt, aus Sicht des QVR die Bedeutung der Seeanlage an einer Veranstaltung ca. im April darzulegen.	U. Frey

5	<p>Sitzungsende 22:40 Uhr. Die nächste Sitzung findet am Dienstag, den 05. März 2019 statt.</p> <p>Themenspeicher:</p> <ul style="list-style-type: none">- Rahmenprogramm MV- Thema Quartierbudget- Nachbarschaftshilfe Kreis 8- 125 Jahre QVR- Schnittstelle zwischen Stadt und Quartieren- Zürich Inside Guide- Quartier-Plan <p>Für das Protokoll: Cathy O'Hare</p>	
----------	--	--